

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 17 tomamos las siguientes noticias:

—Ha llegado á Madrid el señor D. José de Orive, ayudante de campo de su padre, comandante general de Ceuta. El señor Orive conduce cuatro jóvenes moros, que han militado en nuestras filas antes y después de la guerra de Africa. Estos jóvenes pertenecen á la compañía de tiradores del Riff, á nuestro servicio, y se han distinguido en la guerra por su adhesión y por su gallardía y denuedo. Han sido presentados al señor duque de Valencia, presidente del Consejo de ministros, quien dispuso que se les hiciera conocer todo lo que hay de notable en esta capital.

El general Narvaez ascendió á subteniente á uno de los moros, que es sargento primero; se llama Sidi-Buasa-Almanzor. Este es un joven de elegante porte, tez morena, ojos árabes, tipo andaluz; pertenece á la familia del gran Almanzor; su padre ha sido coronel al servicio de España, y también su abuelo, que fué teniente coronel.

Los tres soldados se llaman Mahomed Ben-el-Habe, Mahimon Centeno y Hamend Centeno. Están perfectamente vestidos, á la manera de los zuavos en Francia; llevan zapatos y polainas á la española, pantalón y chaquetilla á la turca, chaleco de paño con botonadura de acero, turbante de lino, casquete de paño rojo y sable español. Los cuatro ostentan en su pecho la medalla concedida á los bravos soldados victoriosos en la guerra africana.

—En la junta celebrada ayer por la comisión general de ventas de bienes nacionales han sido aprobadas las subastas de unas 2,000 fincas tasadas en 16 millones de reales y que se han rematado en más de 33 millones, ó lo que es lo mismo, con un aumento de 17 millones ciento once mil y pico de reales ó sea más de un ciento por ciento.

—Anteanoche quedó instalada la junta de comisionados cubanos que han de discutir acerca de las reformas administrativas mas convenientes para nuestras Antillas.

CORREO DE PROVINCIAS.

NAVARRA.—La diputación de Navarra ha dado una gran prueba de patriotismo haciendo al gobernador de la provincia, señor Cadórniga, un empréstito bastante considerable sin interés alguno, para que pueda cubrir algunas atenciones perentorias que se hallaban en descubierto desde hace muchos meses.

CÁDIZ.—Segun resulta de la Memoria del ins-

tituto de Cádiz, el señor Alcolea, profesor de física del mismo, ha inventado dos aparatos: uno para demostrar la distinta conductibilidad de los cuerpos para el calor, exento de las graves causas de error que poseen los conocidos hasta el día, y otro modificando el aparato de Tindall. Los planos detallados de ambos y una explicación minuciosa de sus ventajas en español y francés, figurarán en la exposición universal de París, á cuyo concurso irá también un libro escrito por alumnos, y una reseña de la marcha de dicho establecimiento desde su creación.

CARTAGENA.—El ayuntamiento de Cartagena ha acordado que una comisión especial pase á Madrid con objeto de gestionar cerca del señor ministro de Fomento el pronto despacho del espediente de las obras de aquel puerto, el cual se halla en sus últimos trámites, y solo falta que se dicte la real orden sacando á subasta tan importante servicio.

ARAGON.—Las fiestas del Pilar en Zaragoza han estado muy animadas y se han celebrado en medio de un entusiasmo propio del pueblo aragonés cuando se trata del culto de la Virgen su santísima patrona. Tanto las funciones religiosas como las diversiones públicas se han visto muy concurridas y sin que el menor desorden turbase la animación y alegría general. Un considerable número de familias y personas distinguidas así de Madrid como de las principales provincias de España han acudido á la capital de Aragón donde han permanecido durante los festejos.

CATALUÑA.—De Reus escriben que la generalidad de los agricultores de Girallops empezaron á vendimiar el 7 del corriente, temerosos de que la mucha humedad pudiese perjudicar al fruto. En globo tan solo se aprecia en la mitad de la del año pasado la actual cosecha, y á no haber llovido, ni á eso hubiera llegado.

—Dice el *Diario de Barcelona*: «Nos consta que el gobierno de S. M., á quien la comisión de ferro-carriles de Cataluña ha hecho presente de nuevo la angustiosa situación de los valores industriales en nuestro mercado, ha sido recibida con tal benevolencia y con una actitud tan favorable, que todo hace presentir un resultado tan inmediato y eficaz como las circunstancias demandan.»

FILIPINAS.—Las correspondencias y periódicos llegados de Manila por el último correo nos dan noticias de aquella capital y de todo el archipiélago Filipino que alcanzan al 19 de agosto.

—Tanto en la capital como en el resto de las islas no ocurría novedad alguna, siendo satisfactorio el estado sanitario.

—La división de la escuadra del Pacífico que salió del Callao el 10 de mayo al mando del brigadier de la armada, señor Pezuela, división compuesta de las fragatas *Numancia* y *Berenguela*, de la goleta *Vencedora* y de tres transportes de vapor era esperada con impaciencia. Se suponía que el jefe de la división habria hecho escala y descanso por una ó dos semanas, para hacer carbon y víveres frescos en alguna de las islas de Sandwich, en cuyo caso no llegaría hasta fin de mes.

Con este motivo dice el *Diario de Manila*: «Parece que ya existen órdenes aquí sobre el destino que se ha de dar á buques y tripulaciones así que lleguen.»

Estos bizarros marinos encontrarán aquí, sin duda, la misma acogida entusiasta y cariñosa hospitalidad que sus compañeros en la Península.

A la *Numancia* habrá que limpiarle los fondos aquí, en China ó en la India; á los otros buques convienen pequeñas recorridas; la parte de las tripulaciones enferma será reemplazada por naturales de este archipiélago, y repuestos de víveres y combustible los buques, lo ménos para seis meses.

—En Manila solo se pensaba á la salida del correo en el recibimiento que se haría á los valientes marinos que volvían de una campaña tan gloriosa como larga.

—El ayuntamiento habia ofrecido, por unanimidad, 40,000 escudos para recorrer y aprovisionar los buques, y se trataba además de abrir una suscripción voluntaria con el mismo objeto.

La misma corporación habia acordado igualmente dar un banquete de cien cubiertos y un baile público á los jefes y oficiales de la escuadra.

CORREO ESTRANJERO.

ALEMANIA.—La *Gaceta de Baviera* desmiente la noticia dada por varios periódicos alemanes de que entre Baviera y Austria habia un tratado secreto, para ceder la primera de dichas naciones á la segunda una parte de su territorio.

AUSTRIA.—El periódico oficial del gobierno austriaco publica una carta de Francisco José, dirigida á su ministro de Estado el conde de Belcredi, para que en su nombre manifieste á las representaciones nacionales que pronto deben reunirse, su gratitud por los testimonios de fidelidad y abnegación que han dado las poblaciones al jefe del Estado durante la última crisis.

—Segun la *Opinione* de Florencia, el general Menabrea entregó el día 12 al gobierno austriaco 87 millones y medio de francos á cuenta de lo que le tiene que pagar Italia. El ministro de Ne-

gocios extranjeros austriaco, conde de Mendorff, entregó por su parte al general la corona de hierro.

—Escriben de Viena que el gobierno austriaco ha dado esplicaciones satisfactorias al de Rusia sobre el nombramiento del conde de Goluchowski para gobernador de Galitzia y que no hay temor ninguno de que se interrumpian las relaciones entre ambas grandes potencias.

—El gobierno austriaco prepara un manifiesto en el que promulgará reformas constitucionales extensivas á todo el imperio. Este documento, esperado con viva ansiedad en Austria, debe publicarse en breve.

—Un periódico de Viena dice que el gobierno italiano ha licenciado á la legion húngara, quitando así un pretexto de conflictos con Austria.

ESTADOS-UNIDOS.—En una carta de Lima que publica *La Crónica de Nueva-York*, se lee el siguiente párrafo:

«El Ecuador, á quien llevan de remolque el Perú y Chile en la actual guerra á España, solo desea una cosa, y es romper la alianza volviendo á la paz con esta.»

La misma carta anuncia la proximidad de graves sucesos en el Perú á consecuencia del conflicto ocurrido entre el gobierno y el alto clero.

—Dicen de los Estados-Unidos que los fenianos han ofrecido sus servicios á Juárez para combatir el imperio de Maximiliano.

—En Nueva-Orleans se ha formado una sociedad secreta con el título de *Los Caballeros del Circulo de Oro*, cuya organización tiene por objeto principal colonizar los fértiles terrenos de Méjico, habiendo ofrecido al emperador Maximiliano sus servicios en cambio de ciertas concesiones no exajeradas. Esta sociedad cuenta ya, segun se dice, con mas de 50,000 afiliados que se proponen emigrar y establecerse en Méjico. Tiene grandes ramificaciones en todos los Estados del Oeste.

—En una correspondencia de Panamá que publica el *Herald* de Nueva-York, leemos lo siguiente:

«Los agentes del gobierno peruano en el extranjero trabajan activamente en la compra de buques de guerra. Entre las adquisiciones que acaban de hacer se cuenta el vapor de hélice *Idaho*, de 2,648 toneladas, construido, segun creo, en Nueva-York para el gobierno de los Estados-Unidos, pero que el ministerio de Marina desechó por alguna razón que ignoro. Los periódicos de Lima dicen que el *Idaho* saldrá desde luego de los Estados-Unidos, llevando ocho cañones de grueso calibre.»

—Por el istmo de Panamá han pasado algunos centenares de cajas de municiones con destino á

— 103 —

Al oír Antonia, la irritada voz de su padre corrió á él, y al verla, este exclamó:

—Hija mia, acércate aquí: ves á ese miserable Quasimodo? acaba de alabarse ahora mismo de que tú correspondes á su amor.

—Ha hecho mal, padre mio, respondió Antonia con el aplomo de las señoritas del Conservatorio.

—Lo oyes! gritó Bizet, y llevándose á su hija del brazo, entró en la trastienda.

Oscar Lavernol, aterrado un instante, acercóse al escaparate, tomó de él una redoma, se bebió el contenido de un solo trago, y cayó como si hubiese sido herido por el rayo.

El ruido de su caída hizo estremecer al farmacéutico, y su hija Antonia, que habia renegado del pobre Oscar, se precipitó hácia él, y empezó á llorar amargamente.

Bizet examinó la redoma, y dijo tranquilamente:

—Acetato de morfina, ciento veinte gramas, lo suficiente para matar á un regimiento; ya no hay remedio.

Llamóse á dos médicos acto continuo, á Gremchot, el enemigo, y á Delsucq, el amigo de Garassus. La discusión fué entre ellos larga y animada.

—Estimado y honrado colega, exclamó Delsucq, puesto que no puedo convenceros de que el sujeto no ha muerto, voy á buscar ahora mismo al eminente doctor Garassus.

— 106 —

—Viva el doctor Garassus!

Sentados en una espléndida carroza tirada por ocho caballos blancos, Juan Bautista Garassus, acompañado de Karnix y de su hija Elena, saludaba á la multitud con majestad.

Detrás del carro triunfal que llevaba á Garassus y su gloria, formaban un séquito magnífico una multitud de carruajes pertenecientes á las personas mas notables de la ciudad y á los embajadores extranjeros.

Veinte veces habíase lanzado la muchedumbre con la intención bien decidida de desenganchar los caballos y llevar ella misma al sublime gascon; pero veinte veces habia rechazado á culatazos á los entusiastas la guardia nacional que formaba hilera.

—Buena! dijo un obrero de blusa blanca, ahora los defienden; cómo se conoce que ya no muere nadie!

El carro triunfal llegó sin ningún obstáculo al Campo de Marte. El doctor fué recibido por una diputación de sabios y de filántropos, que empezó á felicitarle; después de lo cual le condujo á un tablado adornado con un dosel con franjas de oro, á cuyo alrededor estaban sentados todos los miembros franceses del instituto y algunos extranjeros.

Pronunciáronse treinta y dos discursos por los cuarenta miembros de la academia francesa, que solo habian asistido en número de siete.

— 107 —

Sabido es que desde 1933 hasta 1977, Francia se halló completamente desprovista de escritores.

Esta nación que hacia siglos pretendia el honor de dirigir el pensamiento del mundo entero; esta nación que se intitulaba la reina de la idea; esta nación que iba gritando: «yo domino el universo, yo soy el ta al espíritu humano; yo debo mi preponderancia sobre las demás comarcas, mas bien á mis armas que á mis pensadores, á mis filósofos, á mis escritores, á mi teatro y á mis artistas; esta nación, el día de la *Fiesta de la vida*, solo contaba en su seno siete hombres que sabian hablar y escribir correctamente en francés.

Y gracias!

Estos siete ilustrísimos eran conocidos en el público bajo el nombre de «pelucas.»

Las personas sensatas los miraban con una especie de admiración supersticiosa, — como los orientales miran á los locos— y les respetaban, preguntándose al mismo tiempo por qué estos hombres dotados de un exterior tan venerable, de una fisonomía tan inteligente, se entretenían en escribir libros que nadie leía.

Los siete académicos no prestaban atención alguna á estos clamores absurdos, porque vivían en las nubes de la idea; la edad, por otra parte, los habia hecho sordos, y continuaban representando el espíritu francés lo mejor que podían.

Chile y el Perú. Estos proyectiles son en su mayor parte cilindricos y cónicos de ocho pulgadas, y algunos de diez para las piezas adquiridas recientemente. Las cajas son conducidas en carros abiertos; pero la prensa nada dice acerca de esto, y el gobierno, con bien fingida inocencia, pretende no ver la infracción de las leyes de neutralidad.

ITALIA.—En el tratado de paz franco-italiano hay un artículo adicional que estipula el pago de 35,000,000 de florines que Italia debe satisfacer a Austria por la cesion del Véneto, de los cuales siete se pagarán en el término de tres meses y los 28 restantes de dos en dos meses y durante un año.

—Anejos al tratado de paz franco-italiano hay dos protocolos. Por el primero se estipula que el rey Víctor Manuel tomará a su cargo el crédito francés de 5,000,000 de francos que forma parte de la deuda del monte lombardo. En adelante, el gobierno italiano entregará al francés los intereses de esta suma.

En el segundo se conviene en que pertenezcan a Austria los palacios que en Roma y Constantinopla tenia la antigua república de Venecia.

—El día 12 se constituyó el Senado italiano en tribunal de Justicia para conocer de los delitos imputados a uno de sus individuos, el almirante Carlo Pelione di Persano, y para juzgarle. El señor Borgatti, guarda-sellos, tomó asiento en el banco de los ministros, teniendo a su derecha al señor Trombetta, procurador general del tribunal militar supremo residente en Turin, y a su izquierda al Sr. Nelli, procurador general del tribunal de Luca, encargados uno y otro de desempeñar el cargo de ministerio público en los debates.

INGLATERRA.—Uno de los miembros mas distinguidos del Parlamento inglés, Mr. Isaac Butt acaba de convertirse al catolicismo.

PRUSIA.—El gobierno prusiano renuncia a cobrar la contribucion de guerra impuesta a los habitantes de Francfort, y los seis millones de florines que ya habia cobrado se emplearán en obras públicas en beneficio de esta ciudad, entre otras en la construccion de un puente y de un acueducto. Los habitantes de Francfort no han conseguido sin embargo quedar exceptuados del servicio de las armas mediante una contribucion especial; pero este servicio no será obligatorio sino para los nacidos desde 1850 en adelante.

—Dícese en Berlin que el rey de Prusia va a ser proclamado emperador de Alemania, y que este acto será el primero que ejecute el Parlamento alemán cuando se reuna en enero.

FRANCIA.—A La Correspondencia escriben la siguiente carta:

Paris 15.

Los periódicos han dado en decir que Mr. Fould está enfermo y que con este motivo se retirará del ministerio. Para desmentir lo primero, y exclusivamente con este objeto, segun me aseguran, se presentó ayer en las carreras de caballos de Chantilly. Respecto a lo segundo, pudiera suceder, como ya he indicado a ustedes, que Mr. Fould abandonase el departamento de Hacienda, para lo cual pudiera darle motivo la cuestion del emprés-

tito de mil millones de que vuelve a hablarse. Este empréstito, cuya primera idea surgió hace mas de dos años, ha sido siempre combatido por Mr. Fould y a nadie oculta el ministro que si se llevara a cabo saldría él del gabinete.

En tal caso se cree que el sucesor de Mr. Fould sería Mr. Behic entrando en el ministerio de Obras públicas el actual prefecto del Sena Mr. Hausman, hoy encargado de las obras públicas de este departamento, y que habiéndose conquistado en este ramo cierta reputacion, sería bien visto por la opinion pública en aquel puesto.

Mr. Goltz ha regresado de Biarritz y se encuentra hoy aquí. En vista del buen tiempo que actualmente hace en aquella residencia y de lo admirablemente que ha sentido al emperador, la corte prolongará algunos dias mas su estancia allí y no regresará hasta el 21 del actual.

Por la Gaceta de Viena se sabe que las autoridades turcas han declarado el bloqueo de la isla de Candia desde el 25 del pasado. Sin embargo, los puertos de Rethimo, Candia, Cane, Suda y Spinalonga seguirán abiertos. Los buques que quieran desembarcar en otros serán apresados por los corsarios turcos que están autorizados además para visitar los buques en aquellos mares.

La suscripcion para las víctimas de las inundaciones en Paris ascendia hoy a 704,825 francos 74 céntimos.

El emperador Maximiliano, segun las últimas noticias, habia nombrado 20 jefes para su ejército, de los que 10 eran coroneles y 10 comandantes de batallon.—B.

CHILE.—Por la via de los Estados-Unidos recibimos hoy noticias de Chile que alcanzan al 21 de setiembre. El escrutinio de los votos para presidente de la república hecho por ambas Cámaras el 30 de agosto, dió por resultado en favor de Perez 191 sufragios, 15 para el general Bulnes y 11 para el señor Gallo.

—En Santiago se habia querido obsequiar al presidente Perez con un gran baile, pero se desistió por la gravedad de la situacion, y porque todavía no se sabe si habrá paz ó guerra. El gobierno en la duda se preparaba para la guerra.

—Seguian construyéndose baterías en la rada de Valparaiso y habian llegado a aquel punto dos nuevos buques de guerra, el vapor Poncas y otro llamado Isabella.

—El almirante Blanco habia renunciado el mando de la escuadra, sustituyéndole por lo pronto el anglo-americano Tucker.

—La idea de la paz seguia predominando en Chile, pues la mayoría de sus habitantes sabe que la guerra solo servirá para arruinar su comercio, ya bastante abatido, y sin esperanzas de mejorar mientras dure la incertidumbre a que da margen el estado actual de los asuntos.

—En un banquete celebrado el 30 de agosto en Valparaiso el ministro de Negocios extranjeros señor Covarrubias pronunció un discurso hostil a España, en el cual anunció que la administracion actual chilena jamás volvería a tratar con nuestra patria ni la consideraría de otra suerte que como enemigo.

—El señor Santamaría, presidente de la Cáma-

ra de diputados en Chile y uno de los que mas trabajaron para inducir al Perú a formar causa comun con Chile y declarar la guerra a España, ha presentado al Congreso un proyecto de ley encaminado a proporcionar al gobierno dinero para proseguir la guerra. La contribucion que al efecto se impondrá será de mas de 7 millones de pesos repartiéndose entre 80,000 personas pagando de 26 a 1,000 duros cada una segun su fortuna.

PERÚ.—Hoy recibimos noticias del Perú traídas por la via de Nueva-York. Se iba aproximando el tiempo de las elecciones; y no quedaba duda alguna de que sería elegido presidente de la república el coronel Prado.

—Estaba para realizarse la idea de unir el Perú con la república de Chile mas intimamente por la supresion de las aduanas para el comercio recíproco entre los dos países. Tambien se establecerá pronto por tratado postal el porte franco entre los mismos.

—Habia sido constituido el banco hipotecario con un capital suscrito de millon y medio de soles. El Sr. Cabello habia salido para Europa con el objeto de comprar instrumentos para un observatorio astronómico que se trata de establecer en Lima, para cuyo fin el gobierno ha destinado la suma de diez mil pesos.

—La cosecha de algodón prometia ser muy abundante. El cultivo de este artículo tan importante para el comercio se ha desarrollado mucho.

—El arzobispo de Lima habia anunciado un jubileo, sin presentar la bula correspondiente para el pase del gobierno; por cuya infraccion de las leyes de la república y de los derechos del ejecutivo, el presidente habia castigado a la suprema autoridad eclesiástica suspendiendo sus temporalidades.

CENTRO-AMÉRICA.—En Guatemala la tranquilidad era completa. La salud del arzobispo inspiraba sérios cuidados. El 16 de agosto se le administró el sagrado viático con toda solemnidad.

—El señor Aycinena, ministro de relaciones exteriores de Guatemala, dió un espléndido almuerzo de despedida el 17 de agosto a monseñor Meglia, nuncio de Su Santidad en las repúblicas de Centro-América. Se decía que monseñor Meglia iba a ser destinado a la nunciatura de Baviera.

—En San Salvador el comercio y la agricultura seguian cada dia tomando mayor incremento, gracias a la tranquilidad de que disfrutaban los salvadoreños.

—Se pensaba, por el gobierno, poner el colegio nacional bajo la direccion de un distinguido literato cubano, que creemos sea el señor doctor Tomás M. Muñoz, que no hace mucho tiempo emprendió viaje para aquella república.

—En la noche del 13 de agosto, comó a las ocho y media, se sintió un fuerte sacudimiento de tierra en la capital, que puso en alarma a todos los habitantes. Afortunadamente no causó daño alguno. Se creía que el volcan Izalco fuera la causa del temblor, pues desde el mes de mayo último habia vuelto a sus acostumbradas erupciones.

—El personal del gobierno en la república de

Honduras se encontraba en la ciudad de Gracias, donde debia permanecer algun tiempo.

—Se decía, aunque de una manera vaga, que en la isla de Ruatan se habia descubierto guano. Si esto es cierto, el gobierno hondureño contará con una nueva fuente de riqueza.

—Las elecciones para presidente de la república de Nicaragua continuaban llamando la atencion del público. El gobierno habia dirigido una circular a los prefectos departamentales para que procurasen que el derecho de sufragio concedido por la Constitucion a los nicaraguenses, se ejerciera con toda libertad.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Lisboa 16.—Ha tenido lugar un gran combate entre las tropas del Brasil y las del Paraguay.

Las del Brasil, que ocupaban una posicion importante sobre el flanco del ejército enemigo, han obtenido toda la ventaja del combate.

Las tropas del Paraguay perdieron 2,400 hombres.

Paris 16.—El Moniteur de hoy dice: Segun los informes turcos, que alcanzan a la fecha del 12, ningun nuevo encuentro habia ocurrido hasta esta fecha en Candia.

Las tropas otomanas habian empezado a ejecutar un movimiento ofensivo con objeto de emprender el 14 un ataque contra Apoesonio, centro principal de la insurreccion.

La desunion principiaba ya a manifestarse entre los insurgentes.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 19 DE OCTUBRE.

Esposicion provincial.

Vamos hoy a dar tregua por un momento a la parte seria, si así podemos decirlo, de la tarea que nos hemos impuesto de reseñar los objetos de la Esposicion, para dedicar unas líneas a la seccion de bellas artes. En ello tenemos tanto mayor gusto, cuanto que se nos presenta con este motivo una ocasion de tributar justísimos elogios a cuantos han acudido a enriquecer esa seccion, en la que vemos figurar dignamente al bello sexo de nuestra culta capital por medio de obras verdaderamente notables y que nos han sorprendido de una manera agradable.

Por lo mismo, y porque nos preciamos de galantes con las damas, a ellas vamos a rendir el primer tributo en esta ocasion, y por cierto que bien lo merecen las obras presentadas en la Esposicion, debidas al pincel de nuestras paisanas que con tanto gusto cultivan el arte del divino Apelles.

Un gran señor académico que hacia de presidente se levantó, y tomando la corona de oro la colocó en la frente de Juan Bautista Garassus.

—Esta corona, dijo conmovido, es la mas noble de las recompensas; os habeis hecho acreedor a ella, porque entre todos los hombres sois el que mas se ha acercado a Dios descubriendo el secreto mas importante de la naturaleza.

Juan Bautista Garassus, embriagado de orgullo y de dicha, exclamó con voz triunfante:

—Este dia es el mas grande de mi vida! Mas feliz que Galileo, Salomon de Caus y tantos otros, puedo gozar de la gloria que me conferis, puedo ver que se lleva a cabo mi gloria. Esta hora, tan dulce para mi alma, me hace olvidar con exceso mis vigiliias, mis rudos trabajos, y sobre todo, los celos sombríos y los dolores que una baja y odiosa envidia me suscitaba ayer aun...

Al pronunciar Garassus estas palabras, buscaba con la vista a su colega y contradictor Gremchot, para abrumarle con el peso de su triunfo.

El doctor se tomaba un trabajo inútil; Gremchot estaba detrás de él, llevando de la mano el esqueleto del infortunado Oscar Lavernol, el amante de Antonia Bizet, la hija del boticario.

Al ver a su mas cruel enemigo, armado con su formidable pieza de conviccion, turbóse Garassus y no pudo sacar de su contraido gonzate la menor palabra.

El pueblo reía entonando mil canciones hechas para aquella circunstancia.

Las gentes acomodadas, los que eran felices, parecian bastante indiferentes al acontecimiento del dia.

Los niños, indiferentes segun su costumbre, parecian enteramente estraños al asunto.

La alegría de los pobres, de los enfermos, de los mendigos, rayaba en delirio.

En cuanto a los militares, parecian consternados, como quien dice: «¿Si ya no se muere, qué vamos a hacer para vivir?»

Un sol esplendente festejaba este gran dia. Los balcones de la ciudad estaban llenos de flores y colgaduras. Los boulevares ofrecian un aspecto encantador. Habíanse levantado de trecho en trecho arcos de triunfo, por corporaciones deseosas de obsequiar al ilustre doctor.

Inmensos mástiles, colocados con simetría, veíanse cargados de flores que esparcian en la atmósfera suaves emanaciones, y banderolas que se agitaban en el espacio ostentando sus mil colores.

A las doce oyóse un grito inmenso.

—El cortejo! gritó la multitud.

—Ya llega!

—Son ellos.

—No empujeis!

—Que me estais ahogando!

—No hay cuidado, que ya nadie muere!

—El doctor Garassus no me probará nada, respondió sordamente Gremchot. Podeis ir a buscarle.

Garassus llevado por Delsucy y seguido de una gran afluencia de gente, llegó a la botica en compañía de Karnix. Antes de entrar volviése a la muchedumbre, exclamando:

—Sí, amigos míos, tened confianza, a pesar de lo que digan los que envidian mi saber. Voy a probaros una vez mas que soy el vencedor de la muerte. Caballero, continuó dirigiéndose a Bizet, dónde está el sugeto?

El doctor Gremchot se adelantó con la sonrisa en los labios:

—Estimable y honrado colega, dijo, el sugeto está tan muerto, que acabó de tener el placer de disecarle.

IX.

LA FIESTA DE LA VIDA.

Todo el mundo se abrazaba en las calles.

Una muchedumbre mas numerosa que las estrellas del cielo llenaba los muelles y los boulevares de la ciudad, dirigiéndose al Campo de Marte, donde se celebraba la Fiesta de la Vida, dada por suscripcion en honor del sabio doctor Juan Bautista Garassus, que acababa de librar a la humanidad tan milagrosamente de su mayor azote: la muerte.

Escogida, si no muy numerosa, es la colección reunida en la sección de bellas artes, que vamos a describir sumariamente, puesto que sería muy prolijo detenernos en detalles que, por otra parte, han podido apreciar debidamente cuantos han visitado la Exposición.

La señorita doña Diodora de la Revilla ha ofrecido una muestra brillante de sus adelantos en la pintura al óleo con la exposición de dos bodegones, representando el uno de ellos una liebre, un gato, un perro y otros varios animales y frutas, y el otro un canastillo de uvas, algunas aves y un membrillo. Los dos cuadros se distinguen por su mucha verdad, buen colorido y correcto dibujo.

También ha ofrecido una prueba de habilidad la señorita doña Bárbara Sanchez Diaz en sus cuatro países al lápiz, que son realmente de un gran efecto.

Doña Clotilde Perez de la Riva ha presentado los siguientes cuadros al óleo: Una Virgen con el niño dormido en sus brazos, una cabeza de anciano, un retrato de una dama, copia de Wandike, y un bodegon con un perol, un trozo de salmón, ostras y otras menudencias. Todas estas pinturas tienen una buena entonación, revelando las excelentes dotes que posee esta señora para cultivar tan difícil arte.

En presencia de esas obras de verdadero mérito, no podemos menos de mostrar la agradable sorpresa que nos ha causado el saber que en Santander hay también entre el sexo débil fieles intérpretes de las bellezas del arte.

El Sr. Aparicio, de quien son discípulas las espositoras, puede lisonjearse de que han sido fructuosas sus lecciones, y ostentar con satisfacción los resultados de su enseñanza.

Pasando ahora á los demás espositores, y citándolos sin preferencia por el orden de nuestros apuntes, diremos: que D. Salvador Regules, discípulo también del señor Aparicio, ha exhibido, como muestra de sus excelentes dotes, una Concepción, de medio cuerpo, con varias cabezitas de ángeles, y un estudio de cabeza: ambas copias son muy buenas, especialmente la última.

D. Manuel Fernandez Escandon exhibe tres retratos de notable parecido y buena ejecución. También son de notar otros dos cuadritos del mismo espositor, el uno representando un Cristo en la cruz y el otro una copia muy reducida del famoso cuadro *los borrachos*, de Velazquez.

No en valde esperábamos que D. Agustín Riancho, de cuyas obras ya hemos hablado alguna vez, acudiría en esta ocasión al llamamiento de su país correspondiendo así á la generosa protección que le han dispensado algunos de sus paisanos. Este jóven ha presentado dos cuadritos, representando el uno un país nevado con algunas vacas marchando por un camino, y el otro la vista de un paisaje que creemos sea el de los baños de Solares.

Ambos cuadros se distinguen por la originalidad y valentía que caracterizan el estilo de ese jóven, aprovechado, á quien podemos llamar alumno de Santander, dado que aquí nació el feliz pensamiento de sacar al humilde aldeano á otra esfera donde pudiese elevarse en alas de la inspiración, de que empezó á dar muestras visibles desde sus primeros años.

D. Luis María de Béjar ha presentado también cuatro países, uno de ellos representando una nevada con varias figuras y animales, otro las orillas de un río, y otro un ciervo. Todos ellos son de muy buen efecto, y en cuanto á perspectiva nos han parecido excelentes, en especial el país nevado.

D. José Wunsh ha presentado dos vistas de Santander, una de ellas tomada el año de 1850, y una acuarela representando el puente de Solares, que es bastante notable por su propiedad.

No siéndonos posible concluir hoy la reseña comenzada de esta sección, habremos de concluir aquí para continuarla en el siguiente número.

Ayer dimos cabida en las columnas de nuestro periódico al Real decreto que determina la forma en que se han de hacer los estudios de segunda enseñanza, con la promesa de insertar también, cuando apareciese, el reglamento para su ejecución. Hé aquí, lo que sobre el mismo asunto, y para aclaración de las dudas que pudieran surgir en la ejecución del citado decreto, publica la *Gaceta* del 17:

REAL ÓRDEN.

Segunda enseñanza.—En vista de la consulta elevada por los directores de los institutos de esta corte sobre el modo de llevar á debido efecto lo establecido en el real decreto de 9 del corriente, la Reina (Q. D. G.) se ha dignado dictar las disposiciones siguientes:

1.ª Los alumnos matriculados por el presente curso en las asignaturas del primer año de latín y castellano, principios de aritmética y doctrina cristiana é historia sagrada, estudiarán únicamente el primer curso de gramática castellana y latina.

2.ª Los matriculados en segundo año de latín y castellano, geografía y principios de geometría estudiarán el segundo curso de gramática castellana y latina.

3.ª Los matriculados para primer curso de latín y griego, aritmética y álgebra é historia general estudiarán retórica y poética con ejercicios de traducción, análisis y composición latinas.

4.ª Los que estén matriculados en segundo curso de griego, geometría y trigonometría y retórica y poética, cursarán psicología y retórica y poética.

5.ª Los que estuvieren matriculados para física y química, historia natural y psicología, lógica y filosofía moral, estudiarán psicología, lógica, física, química é historia de España.

6.ª Los que por falta de asistencia ó reprobación en los exámenes hayan perdido el primero ó segundo año de latín, se matricularán respectivamente en el primero ó segundo de gramática castellana y latina.

Los que hayan perdido el primer año de griego se matricularán en retórica y poética.

Los que hubieren perdido geografía ó historia general se matricularán en geografía é historia general si pertenecieren ya al segundo período.

Los que ganando el primer año de griego hubieren perdido el primero de matemáticas, se matricularán en retórica y poética, psicología y aritmética, álgebra y principios de geometría.

Los que habiendo perdido retórica y poética hayan probado (por lo menos) el primero de matemáticas, se matricularán en las asignaturas expresadas en la disposición 4.ª

Los que hayan perdido psicología, lógica y filosofía moral, teniendo probadas todas las demás asignaturas, estudiarán psicología, lógica é historia de España.

Los que en igual caso hayan perdido las asignaturas de física y química repetirán esta, y cursarán además historia de España y perfección del latín y principios generales de literatura.

Y los que habiendo probado todas las demás asignaturas hayan perdido la de historia natural, se matricularán en esta asignatura, en historia de España y perfección del latín y principios generales de literatura.

7.ª Para facilitar á los alumnos el estudio de la lengua francesa continuarán en los institutos como enseñanza libre las cátedras que están establecidas, y los alumnos que quieran concurrir á ellas habrán de hacer su inscripción como los de latín. Esta inscripción será gratuita para los alumnos que estén matriculados en otras asignaturas; pero los que la estudien sola abonarán los cuatro escudos que el actual reglamento exige á los que se matriculan en una asignatura suelta.

8.ª Los seminaristas que conforme al Real decreto de 10 de setiembre último y á la Real orden de 6 del actual incorporen ó hayan incorporado sus estudios en los institutos faltándoles asignaturas que cursar, se acomodarán en todo á lo determinado en estas instrucciones para los alumnos de los institutos.

Los que habiendo estudiado en los seminarios los años correspondientes no hubiesen cursado el

griego, lo incorporarán sufriendo en el instituto exámen de los dos cursos de esta asignatura.

Se prorroga hasta 31 del actual el plazo para formalizar su incorporación y matrícula á estos alumnos.

9.ª Los profesores que hayan de dar la enseñanza privada del latín y de la retórica y poética presentarán al director del instituto en que sus alumnos deban hacer la inscripción el título de bachiller en la facultad de filosofía y letras, el del preceptor de latinidad ó el de regente en aquellas asignaturas, únicos que habilitan para esta enseñanza, además de los de doctor y licenciado en teología en caso necesario, á juicio del rector: con dichos títulos presentarán certificaciones de párroco y alcalde con que justifiquen su intachable conducta, acompañadas de una comunicación en que expresen la población y local en que van á establecer la enseñanza para que, si no fuese en la capital donde está el instituto, el director se dirija al alcalde respectivo para hacer constar oficialmente que el profesor está habilitado para dar la enseñanza.

En las capitales donde haya dos institutos se presentarán los documentos al rector del distrito, quien designará el instituto en que se ha de hacer la inscripción, observando para ello el mismo orden que se guarda para los colegios privados.

10. Los colegios de segunda clase hoy establecidos podrán dar la enseñanza de los tres años del primer período, y además la del primer año del segundo período.

11. Para llevar á efecto las disposiciones contenidas en esta real orden, las secretarías de los institutos abrirán nuevos registros de matrícula para el presente curso, en los cuales inscribirán á los alumnos en las asignaturas que en virtud de estas instrucciones les corresponda cursar, procurando que esta operación quede terminada á la mayor brevedad, con el objeto de que en ningún instituto dejen de abrirse las clases ya reorganizadas, conforme á lo dispuesto en el real decreto citado y en estas disposiciones, para el día 3 de noviembre próximo si no pudiera efectuarse antes.

Los directores de los institutos darán cuenta al rector del distrito del día en que ha quedado hecha la reorganización.

De real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 16 de octubre de 1866.—Orovio.—Señor rector de la universidad de....

Por lo que pueda interesar al público trasladamos á continuación lo siguiente, que se publica en el *Boletín oficial* de hoy:

«Por término de 8 días, contados desde la publicación de este anuncio, se admitirán en este Gobierno de provincia proposiciones para el arriendo, sin subasta, de los derechos y recargos de consumos de esta capital, bajo el tipo mínimo admisible de 150,000 escudos anuales para el Tesoro, y con sujeción á las condiciones establecidas para estos contratos; entendiéndose el arriendo por lo que resta del corriente año económico y por los dos siguientes.

A las proposiciones deberá acompañar carta de pago que acredite el depósito del 2 por 100 de su importe en la Caja sucursal del ramo, sin lo cual no serán admitidas.

Santander 19 de Octubre de 1866.—José Jover.»

Se ha recibido en esta capital el siguiente despacho.

«Cádiz 18.—Llegó el vapor-correo *Antonio Lopez* con la correspondencia de las Antillas y 62 pasajeros.»

GACETILLAS.

Teatro.—Anoche, según habíamos anunciado, dió principio á sus tareas la compañía lírico-dramática poniendo en escena la zarzuela en tres actos titulada *La Conquista de Madrid*, de los señores Larra y Gaztambide. Siendo nueva esta obra en nuestro teatro, no nos creemos dispensados de decir algo de ella. Está el libro lleno de inverosimilitudes de grueso calibre; pero de esas en que un autor incurre con conciencia de que lo hace, porque cuenta de antemano con la complicidad del público que ha de ser su juez.

Al de aquí, con todo, no debió satisfacer mucho el trabajo del señor Larra, pues se mantuvo en una prudente reserva durante toda la representación. La parte de música no pone tampoco á grande altura el nombre del señor Gaztambide:

ruido, mucho ruido y muy frecuente. Carece de condiciones que pongan de relieve las facultades de los artistas: hay para estos demasiado trabajo y poco lucimiento. Esta es la causa de que reservemos también, como el público lo hizo, nuestra opinión acerca de la compañía, porque sobre ser aventurado el juicio formado en una sola prueba, queremos juzgar á las partes que la componen, en obras de índole distinta.

La concurrencia fué mas que regular, lo cual daba al teatro una animación de que viene careciendo hace algunas temporadas.

Ah bárbaros!—Allá vá esa noticia anunciando un suceso que deja atrás á todo lo conocido en el mismo género:

«Para el día 20 del actual se anuncia en Londres la lucha á muerte entre Jhon James Worthom, el rey de los gladiadores á puñetazos, y Bob Harris Asphington, norte-americano, que aun es desconocido en los altos círculos del pugilato. Se han cruzado fuertes sumas por una y otra parte, y entre ellas, como mas notable y original, la de un rico armador norte-americano, que apuesta por su compatriota toda su fortuna, que es inmensa, contra otra suma que represente la mitad. Hasta ahora no ha tenido quien admita su proposición, sin duda porque no es conocida la fuerza de puño de Worthom. Su firma, pues, no tiene valor en el mercado de Londres. Los *amateurs* esperan impacientes la lucha.»

Conque ayúdenme ustedes á sentir y encomiénden luego la cultura del clásico país de la *filantropía*, en el cual se mueta al que apedrea á un mastin, y se fomenta el amor á los valderillos, y se erigen hospitales para los gatos vagabundos.

Va de cuento.—Compadre, decía un andaluz á un amigo suyo, es preciso que me largue usted los cuartos que me debe ó que se disponga á venir conmigo en casa del alcalde.

—Viva usted mil años, replicó el deudor, pero es tan cierto que daría mi alma á Dios como á usted el piquillo que le debo si lo tuviera...

—No lo dudo; pero eso lo dirá usted delante de su señoría.

—No hay inconveniente; pero creo que usted calculará que no es decente que vaya yo ante el señor alcalde con un traje tan poco decoroso... Si usted me prestase su capa...

—Al momento... añadió con satisfacción el acreedor, y le prestó su capa. Ya delante del juez y hecha la demanda, el señor dice, espuso aquel, que usted le debe cincuenta pesos.

—Es cierto que lo dice; pero V. S. no conoce que el señor está loco? Hace mas de un mes que ha dado en la manía de decir que todo el mundo le debe, y mucho es que no se le ha entojado decir que la capa que llevo es suya.

—Pues ya lo creo que lo es, ¡como que se la he prestado!

—Basta, replicó el alcalde, retírense ustedes, y si no quiere usted dormir en la cárcel, dijo dirigiéndose al acreedor, no vuelva á cansarme con sus locuras.

SECCION MARITIMA.

El vapor *Cantabria* ha conducido de Bayona 2,500 tablas pino y 100 fajos listones á D. C. Jado.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantin inglés *Beatitride*, de 201 ts. de Stúderand y Ferrol en lastre.

Corbeta *Prosperidad*, de 310 ts., cap. Mora, de la Habana en lastre.

BUQUES DESPACHADOS.

Quechemarin *Celestina*, de 19 ts., cap. D. F. Aguilera, para Llanes con harina, cebada, azúcar, bacalao y otros efectos.

Vapor *Capricho*, de 80 ts., cap. D. R. Cerqueiras, para Sevilla y escalas con 681 sacos harina y otros efectos.

Idem *Vizcaino-Montañés*, de 48 ts., cap. D. S. Eguidazu, para Bilbao con jabon, bujías y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á la vista 49-15 contra Valladolid á 8 div. 1/2 beneficio.
Descuento 7 por 100.

TEATRO.

2.ª DE ABONO.

Funcion para hoy viernes 19.

La zarzuela en tres actos, conocida ya del público de esta capital, titulada:

CAMPANONE.

Entrada 3 rs.

A las siete.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

